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Report del Comitato d’Indirizzo del corso di studi in Scienze Politiche del 17 

luglio 2024 

Il giorno 17 luglio 2024, a seguito di regolare invito trasmesso via e-mail, si è tenuto in modalità 

telematica l’incontro del Comitato d’Indirizzo del corso di studi di Scienze Politiche con il seguente 

ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni del Direttore  

2. Monitoraggio offerta formativa e carriere studenti 

3. Indagine sui Laureandi  

4. Monitoraggio periodico dei Corsi di Studio (Consultazioni con gli studenti e Consiglio Corso di 

Studio) - a.a. 23/24 

5. Report Tutor aziendali  

6. Scheda di Monitoraggio Annuale del Corso di Studi 

7. Sintesi esiti consultazioni Comitato di Indirizzo - offerta formativa 24/25 

8. Varie ed eventuali 

 

Presenti: 

 

Nominativo Qualifica 

Maria Rita Testa Direttrice del Corso di Studi 

Marialessandra Carro 
Partner & Chief Innovation Officer – ADL 

Consulting 

Elena Griglio 
Consigliere Parlamentare – Senato della 

Repubblicao 

Carlotta Colli 
Vicaria dell’Ufficio VI della Direzione Generale 

per la promozione del Sistema Paese - MAECI 

Di Martino Alessandro 
Rappresentante Studenti CdS in International 

Relations 

Carmelo Fronte  
Rappresentante Studenti CdS in Governo, 

Amministrazione e Politica 

Sveva Morgigni Program Manager del Corso di Studi 

 

Prende la parola la Direttrice del Corso di Studi, Prof.ssa Maria Rita Testa, che ringrazia i presenti per il 

prezioso contributo sempre fornito a supporto dell’Ateneo.   

 

https://eur02.safelinks.protection.outlook.com/?url=http%3A%2F%2Fwww.luiss.it%2F&data=05%7C01%7Cdesign%40pezzilli.com%7C5dd59142f52d40fd788e08da6fd38663%7C9116052831344719a4aecbba13bbfd7c%7C0%7C0%7C637945251552706717%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=HCW%2BDPKH1Waj05V6k82hNm%2BExB20fSycRjffAegN5ik%3D&reserved=0
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1. Comunicazioni del Direttore  

La Direttrice illustra ai nuovi membri le caratteristiche del CdS e chiede ai componenti di presentarsi così 

da comprendere il background professionali di ciascuno.  

Inoltre, la Prof.ssa Testa riferisce che non sono emerse criticità strutturali in questo anno accademico e si 

è rilevato un elevato indice di gradimento.  

 

2. Monitoraggio offerta formativa e carriere studenti 

Passando all’analisi del monitoraggio dell’offerta formativa e delle carriere degli studenti, la Direttrice 

riporta che la percentuale di studenti della Undergraduate School che hanno superato gli esami nella 

prima sessione utile (primo semestre 2023/2024) è pari al 72%, con una votazione media pari a 27. 

Il 79,8% degli studenti ha superato gli esami del primo semestre nella prima sessione utile, percentuale 

in aumento rispetto al 72% del primo semestre dello scorso anno. La media di tutti gli esami obbligatori 

del primo semestre per il Corso di Scienze Politiche è pari al 27,2 in linea con quanto osservato nel primo 

semestre dello scorso anno. I dati risultano essere in linea con l’andamento generale dell’Ateneo.  

 

3. Indagine sui Laureandi  

Passando al secondo punto all’ordine del giorno, la Direttrice condivide l’Indagine sui Laureandi 2024. 

Il report è riepilogativo dei risultati della rilevazione delle opinioni dei laureandi triennali, magistrali e a 

ciclo unico dell’a.a. 2022/2023 riguardo alla loro esperienza universitaria.  

Al riguardo si segnala che i dati sono disponibili a livello di Ateneo e di School e non sono, pertanto, 

state sviluppate elaborazioni aggregate per i singoli Corsi di Studio. 

 

Rispetto alla School di riferimento si può notare che il giudizio sulle strutture è molto positivo: le aule e le 

attrezzature sono ritenute più che adeguate. Inoltre, il 96% degli intervistati ritiene adeguato il materiale 

didattico per gli esami e il carico di studi continua ad essere reputato sostenibile dal 92% dei laureandi. 

Infine, il 95% degli intervistati è complessivamente soddisfatto del corso di studio seguito.  

 

4. Monitoraggio periodico dei Corsi di Studio (Consultazioni con gli studenti e Consiglio Corso 

di Studio) - a.a. 23/24 

La Direttrice illustra i principali punti emersi dagli incontri con gli studenti e dal Consiglio di Corso di 

Studio, tenutisi nel corso dell’anno accademico.   

 

Non sono emerse grosse criticità durante gli incontri periodici tenutisi con gli studenti ma è emersa una 

piccola difficoltà che riguarda gli studenti del II anno i quali, nel secondo semestre, sono chiamati a 

svolgere 4 insegnamenti, di cui 2 di natura  giuridica. Gli studenti hanno infatti chiesto di vagliare la 

possibilità di spostare uno dei due corsi giuridici nel primo semestre del secondo anno, alleggerendo 

così il carico di lavoro. La Prof.ssa Testa dichiara che tale lamentela potrebbe derivare solamente da 

questa corte di studenti ma sarà sua cura monitorare questo aspetto nei prossimi anni accademici. La 

Dott.ssa Carro ritiene che affrontarli insieme possa preparare gli studenti a vari concorsi pubblici in 

quanto queste materie vengono spesso gestite in contemporanea. 
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Infine, dopo svariate richieste da parte degli studenti, verrà inserito un modulo all’interno del 

Laboratorio di Scrittura sulla stesura della tesi. Come avviene già per la laurea Magistrale, la Direttrice 

del CdS si è detta disponibile a impartire questo insegnamento all’interno di un seminario dedicato.  

La Dott.ssa Colli afferma che i neo laureati, alla loro prima esperienza lavorativa, hanno spesso difficoltà 

di scrittura, soprattutto in italiano ed è quindi molto importante che sviluppino questa abilità attraverso 

laboratori dedicati.  

 

5. Report Tutor aziendali  

Il Direttore ricorda ai presenti che l’Ateneo monitora costantemente l’andamento delle internship svolte 

dagli studenti Luiss, sottoponendo ai tutor aziendali assegnati ai tirocinanti un questionario a valle 

dell’esperienza svolta dallo studente.  

 

I risultati di questa analisi sono riportati in appositi report specifici per ciascun Corso di Studi. Come 

dichiarato dalla Prof.ssa Testa, i report sui questionari compilati dai tutor aziendali, non evidenziano 

criticità, presentano risultati estremamente positivi e tutti gli indicatori risultano essere estremamente 

positivi e soddisfacenti.  

 

6. Scheda di Monitoraggio Annuale del Corso di Studi 

Il Direttore illustra ai presenti gli obiettivi che il Gruppo di Riesame del CdS ha individuato nella Scheda 

di Monitoraggio Annuale (SMA) per l’anno accademico 2022/2023. 

La SMA ha infatti lo scopo di verificare l’adeguatezza degli obiettivi di apprendimento che il Corso di 

Studi si è prefissato e la corrispondenza tra gli obiettivi e i risultati.  Al suo interno vengono individuate le 

cause di eventuali risultati insoddisfacenti nonché gli aspetti che presentano margini di 

perfezionamento, al fine di adottare tutti gli opportuni interventi di correzione e miglioramento. 

 

Come affermato dalla Prof.ssa Testa, la Scheda di Monitoraggio Annuale raccoglie alcuni parametri che 

servono a monitorare la performance del Corso di Studio e, nel caso specifico di Scienze Politiche, non 

risultano esserci criticità ma solo aree di possibile miglioramento.  

 

Come dichiarato dalla Prof.ssa Testa, tutti gli indicatori risultano essere molto positivi, ad eccezione della 

percentuale di studenti stranieri, più bassa rispetto al target prefissato. La diminuzione del numero delle 

immatricolazioni straniere era attesa in concomitanza dell’avvio del nuovo corso di laurea in inglese, 

Politics: Philosophy and Economics (PPE). Tuttavia, come ribadito dalla Direttrice, alla luce di questa 

nuova opportunità per gli studenti stranieri, si cercherà di chiarire, soprattutto durante le giornate di 

orientamento, che svolgere la triennale in Scienze Politiche in italiano non preclude la possibilità di 

svolgere una carriera di respiro internazionale.  

Prende la parola la DottProf.ssa Griglio per sottolineare che la Laurea in Scienze Politiche dà moltissime 

prospettive di lavoro, ed i concorsi pubblici richiedono, infatti, un approccio rigoroso di studio che non 

sempre si sviluppa in percorsi didattici che utilizzano un metodo anglosassone. Una base accademica 

solida, se affiancata da tirocini, permetterà agli studenti di avere una carriera internazionale.  
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Come dichiarato dalla Prof.ssa Testa, è necessario sottolineare che il corso in Scienze Politiche ha una 

sua identità. Anche la Dott.ssa Colli si trova d’accordo ed afferma essere necessario concentrarsi su 

fattori distintivi; non crede che sia necessaria una iper specializzazione.  

Anche la Dott.ssa Carro si trova d’accordo con qualche detto dalle colleghe e sottolinea l’importanza di 

valorizzare le specificità del corso in Scienze Politiche.  

 

Inoltre, uno degli obiettivi prefissati riguarda la promozione ed il potenziamento dei tirocini che vengono 

svolti dagli studenti di Scienze Politiche. Come indicato dalla Prof.ssa Testa, l’alto tasso di studenti che 

decide di proseguire gli studi iscrivendosi ad un percorso magistrale alla fine del triennio fa sì che i 

ragazzi non comprendano il valore aggiunto che un tirocinio potrebbe avere già durante la triennale. 

Dall’analisi comparativa che è stata svolta dalla Prof.ssa Testa tra il Corso di Studio Luiss in Scienze 

Politiche ed altri Atenei italiani, è emerso che molti altri Atenei hanno introdotto un tirocinio obbligatorio 

all’interno dell’offerta formativa; è necessario, dunque, iniziare a riflettere su tale possibilità.  

Come affermato dalla Dott.ssa Carro, rendere obbligatorio il tirocinio già dal percorso triennale, 

potrebbe aiutare gli studenti. Sarebbe opportuno però fare esperienze sia nel mondo privato che nel 

mondo pubblico, considerato che la Pubblica Amministrazione si è ormai avvicinata al settore 

manageriale. 

 

Il Dott. Fronte, Rappresentante degli studenti del CdS in Governo, Amministrazione e Politica (GAP), 

afferma che sarebbe opportuno predisporre delle opportunità di tirocinio dirette solamente agli studenti 

di Scienze Politiche, in modo che non ci sia competizione con gli studenti Magistrali. Aggiunge, inoltre, 

che potrebbe essere vagliata la possibilità di stabilire alcuni percorsi di specializzazione, dei pacchetti di 

esami a scelta tematica, così da aumentare l’attrattività verso il corso di Scienze Politiche.  

Anche il Rappresentante degli studenti del CdS indi  International Relations (IR) prende la parola ed 

afferma che è necessario sottolineare che il percorso in italiano permette di prendere parte a varie 

opportunità di studio all’estero. Inoltre, potrebbe essere opportuno offrire dei corsi che siano in 

collaborazione con aziende o enti pubblici, così da mettere in pratica ciò che si impara durante le lezioni 

frontali.  

 

7. Sintesi esiti consultazioni Comitato di Indirizzo - offerta formativa 24/25 

Nell’incontro del Comitato di indirizzo che si è svolto nel corso del I semestre è stata presentata l’offerta 

formativa del Corso di Studi per l’a.a. 2024-2025. I membri del Comitato di Indirizzo hanno dichiarato 

che emergono con chiarezza gli aspetti culturali, scientifici e professionalizzanti del Corso di Studi in 

Scienze Politiche. Inoltre, come affermato precedentemente, si ritiene di potenziare le opportunità di 

internship da offrire agli studenti di Scienze Politiche, definendo posizioni specifiche per l’area 

politologica, così da incentivare gli studenti a svolgere dei tirocini curriculari e non-curriculari.  

 

 

8. Varie ed eventuali 

La Dott.ssa Carro afferma di aver letto, all’interno del documento relativo all’esito delle consultazioni 

avute con gli studenti, che molti studenti hanno riscontrato delle difficoltà con il Laboratorio di Abilità 
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Informatiche. Nonostante queste difficoltà la Dott.ssa Carro dichiara che l’utilizzo di software complessi 

è ormai richiesto da vari datori di lavoro: è quindi necessario far comprendere agli studenti l’importanza 

di questa materia. 

La Prof.ssa Testa si trova totalmente d’accordo ed afferma di ribadirlo agli studenti in ogni occasione 

utile.  

  

Non essendoci altro da aggiungere la Direttrice ringrazia i partecipanti per il loro intervento ed i preziosi 

suggerimenti.  

L’incontro termina alle ore 18.35.  

 


